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梁振英昨午連同政務司司長林鄭月
娥、運輸及房屋局局長張炳良和

發展局局長陳茂波會見傳媒，宣佈根據
《調查委員會條例》，就公屋食水含鉛
量超標事件，委任調查委員會進行獨立
和全面的調查。政府正物色一位法官出
任調查委員會主席，並會盡快決定委員
會其他成員。

不影響水署房委調查
梁振英指，調查委員會的工作包括
裁定事件的成因；檢視及評核現時公
共及私人樓宇食水供應系統的設計、
建造、維修、保養，以及裝置和物料
使用等的技術標準和監管制度是否妥
當；以及提出建議確保香港食水的安
全。而由於調查範圍廣泛，政府將與
委員會主席商討，再確定委員會的具
體職權範圍和提交報告的限期。他相
信調查委員會將在一定的期限裡向特
區政府提交報告。
對於政府早前已成立由水務署副署長
任主席的專責小組，房委會前日也成立
檢討委員會，梁振英指，調查委員會完
全獨立，不會影響該兩個專責小組或檢
討委員會的工作，其研究結果亦可供調
查委員會參考。而調查委員會亦有權傳
召證人和取證，調查範圍亦相當廣泛，
包括調查責任問題，但現在不會作有關
假設。

務求盡快找出污染源
梁振英稱，現在最重要的工作目標，
是盡快找到和確定食水受到鉛污染的成
因和源頭。政府希望委員會比較集中去
做調查，幫助當局在短期內找到問題的
源頭。而最近一、兩日都有外界的專家
認同，燒焊物是最有可能的一個源頭。

對於有意見質疑與今屆政府趕工建屋有
關，梁振英認為不應在此時作任何假
設。而律政司在民事或是非民事上，亦
有責任去跟進有關問題。
梁振英又指，不論政黨和其他人士提

出任何有關水的安全和質量的信息，當
局亦會重視，亦具參考價值，但強調取
樣和化驗整個過程均非常嚴格。

決定化驗十屋邨水樣
而當局日前決定，在2013年起落成的

公屋屋邨和葵聯邨一期，共10個屋邨進
行有系統的抽取水樣本化驗。運輸及房
屋局局長張炳良昨表示，希望在下星期
完成抽取水辦，並盡快完成化驗，適時
公佈結果。他指，完成有關抽驗後，將
視乎當時的現實情況和人手配置，不排
除會再擴大有系統抽取水樣本化驗，令
到有關居民盡量安心。
至於會否暫時禁止涉事的承辦商參與

當局投標，張炳良表示，如發現主要承
建商違反合約條款，一般要視乎其違反
具體的條款，以及其嚴重性等，並沒有
規定凡是有任何的違規，就必然要禁止
他們再參與。
工聯會立法會議員郭偉强表示，贊同

當局成立高層次的調查委員會，全面調
查鉛水事件。他希望調查委員會跟現有
局方及房委會成立的專責小組有清晰分
工，資料互通。而各個調查委員會和小
組等若有結果，也應即時公佈，不應有
拖延。
對於政府取樣辦測試10條屋邨食水，

預計下周有結果，郭偉强認為，當局下
一階段應擴大驗水範圍，包括高危屋
邨，即由同一水喉承辦商、建造承建商
負責的屋苑，還有近期換了水喉的舊屋
邨等。

物色法官領導 全面專業調查 有權傳召證人

香港文匯報訊（記者 羅繼盛）本港多個公屋食水被發現含

鉛量超標，引起社會對食水安全的關注和憂慮。香港特區行政

長官梁振英昨日宣佈，成立調查委員會進行全面獨立調查，由

法官出任調查委員會主席，委員會有權傳召證人和取證，以裁定

事件成因、檢視公私營樓宇食水供應系統和提出建議確保食水安

全。當局又希望於下周完成抽取10個屋邨的水辦，之後不排除會

再擴大化驗範圍，讓有關居民盡量安心。

特首：獨立委會查「鉛兇」

香港文匯報訊（記者連嘉妮）特首梁振
英昨日宣佈成立獨立調查委員會調查食水
含鉛事件，但反對派議員企圖借事件作政
治炒作，亦要求立法會引用《立法會(權力
及特權)條例》調查事件。建制派各大政黨
均表示，獨立調查委員會有法定權力傳召
證人和取證，而且調查範圍廣泛，相信已
足以查明真相，無需再疊床架屋引用特權
法，令調查沾上政治色彩；加上立法會已
經休會，現時討論引用特權法並不合適。

李慧琼：等待報告出爐
行政會議成員、民建聯主席李慧琼昨

日表示，現時已有3個委員會準備調查
工作，暫時無必要引用權力及特權法調
查，認為應等待調查委員會的報告出爐
後再作決定。她指出，食水含鉛事件複
雜，涉及不同的分判和外判，需要專家

協助找出成因以及具公信力的法官主
持，讓公眾信服報告內容。李慧琼強
調，目前最重要的除了找出食水含鉛的
原因外，同時需要從源頭處理問題，安
市民的心，做好善後工作。

葉國謙：議員適當用權
民建聯立法會黨團召集人葉國謙認

為，社會上任何事件都可以引用特權法
調查，但作為議員要適當地運用權力，
批評反對派「什麼事都以最高權力應
對，沒有意思」。

麥美娟：政府顯示決心
工聯會議員麥美娟表示，特區政府高規

格地成立由法官擔任主席的獨立調查委員
會，已反映其處理事件的決心。另一工聯
會議員郭偉強則指，調查委員會有實權，

相信有能力進行有效調查，找出結果。

梁君彥：減少政治色彩
經民聯主席梁君彥亦指，由法官出任主

席的調查委員會，可以中立公正調查事
件，減少立法會調查所出現的政治色彩，
而且委員會亦有傳召權。他又說，放暑假
後才開始討論，然後有共識才成立一個立
法會的委員會，差不多要6個月，其他的
委員會可能已完成大部分工作。

鍾國斌：須急市民所急
自由黨主席鍾國斌認為，立法會已經休

會，現時討論引用特權法並非時候，「成
立也是半年後，（對解決事件）已經太
遲。」他強調，政府目前最需要向市民清
楚解釋食水安全標準，例如何謂超標，
「急市民所急」。

香港文匯報訊（記者 陳廣盛）負責調查食水
含鉛量超標事件的政府跨部門專責小組昨午召開
首次會議。小組主席、水務署副署長黃仲良在會
後表示，會上主要討論未來的工作計劃，期望找
出鉛量超標的源頭，並作出建議避免同類事件發
生，他預計3個月內完成調查。對於外界質疑水
務署「開水2至5分鐘」的抽水辦方法或會影響其
準確性，小組委員、水資源及供水水質事務諮詢
委員會主席陳漢輝強調現時的取樣方法是經小組
內專家一致同意，認為更能代表使用市民一整日
吸收鉛的分量，但他亦承諾小組之後會收集俗稱
「隔夜水」的靜止水樣本作比較。

「好有信心查出原因」
陳漢輝表示，專責小組會分3階段調查，首

階段搜集資料，包括喉料含鉛數據；第二階段
會到啟晴邨及葵聯邨二期實地調查，收集水樣
本並拆除部件檢驗，進行滲漏實驗，模擬喉管
與水接觸的時間，以了解含鉛焊接料、水龍頭
及喉管轉彎位，在什麼情況下令鉛滲漏和滲漏
的速度；第三階段則是撰寫報告。陳漢輝說，
好有信心可找出事件原因，再作出建議，但暫
時不會到水管工程分判商「何標記」亦參與的
其他屋邨拆除部件檢驗。

料3個月內完成調查
被問到專責小組工作會否和特首梁振英昨午宣

佈成立的調查委員會工作重疊，黃仲良表示，專
責小組主要由專業人士組成，會以科學方法和客
觀取樣調查事件，相信完成後的報告會對其他委
員會有參考作用。至於會否調查其他屋邨和私樓
供水系統，黃仲良表示因要在3個月內完成調
查，時間上未必能趕及，所以私樓的食水問題將
交由調查委員會跟進。 至於會否調查「何標
記」，黃仲良表示按水務署的條例，事件的「對
口人」只是持牌水喉匠。
對於外界質疑水務署「開水2至5分鐘」的抽水

辦方法或會影響其準確性，陳漢輝強調取樣的方
法會直接影響結果，而現時的取樣方法是按照世
衛標準，並得到小組內專家的一致同意，因為更
能代表使用市民一整日吸收鉛的分量，但他亦承
諾未來考察時亦會抽取「隔夜水」化驗。陳漢輝
又說，要做到食水「零含鉛」根本不可能，因不
論是人體、泥土及空氣都會有鉛，世衛亦不會設
定「零」為安全標準。

香港文匯報訊（記者 陳廣盛）啟晴邨
率先被驗出食水含鉛量超標至今已十多
天，啟晴邨總承辦商「中國建築工程(香
港）有限公司」（「中國建築」）昨日發
聲明表示，對事件深表遺憾，並向啟晴邨
所有居民致以深深的歉意，強調會承擔應
有責任。

配合建臨時供水系統
「中國建築」指，事件近日引起了香港
社會公眾的高度關注，多家傳媒亦查詢事
件細節，由於事件原因仍在調查中，公司
現階段仍然不方便向外界作任何評論。
「中國建築」續指，在事件原因未查明
前，已經主動配合房屋署建造臨時供水系
統，由每座天台接駁水喉至每一樓層，以

便減低住戶取水的不便。
「中國建築」稱，在調查結果公佈前，
公司將持續與房屋署保持溝通，商討可能
更換水喉的施工方案。公司已全面檢查了
在建的建築項目，以及政府已公佈的、公
司近期完工的多個項目，並抽檢水辦，目
前未發現同類事件。

全面更換有問題水喉
「中國建築」又稱，作為負責任的承建
商，公司向啟晴邨所有居民致以深深的歉
意。如果調查結果顯示公司在建造上要負
責任，公司將履行合約精神，承擔應有責
任， 並將有問題的水喉全面更換。公司
將繼續秉承企業社會責任，進一步加強工
程管理，杜絕同類事件發生。

建制派議員反對引特權法調查
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抽取水樣標準大不同
水務署
先開水龍頭讓食水流5分鐘才能取得水質穩定的食水做測試
美國國家環境保護局《安全飲用水法案》
收集當日第一次開水喉流出的水樣本；所收集水辦，必須在
開水喉前，至少逗留在水管6小時
世衛《食水質素指引》
抽取樣本應包括質素最差及最有可能受污染的部分，沒有寫
明要開喉數分鐘
歐盟《抽查及監控食水含鉛量指引》
抽查化驗水辦應在日間隨機時間進行，化驗應採用第一公升
的水辦，且不可在抽取前清空水管內的水
■資料來源：綜合資料 ■製表：香港文匯報記者 陳廣盛

「「中國建築中國建築」」發聲明致歉發聲明致歉

■■行政長官梁振英昨日宣佈行政長官梁振英昨日宣佈，，將成立獨立委員將成立獨立委員
會全面調查食水含鉛事件會全面調查食水含鉛事件。。 黃偉邦黃偉邦 攝攝

■■政府跨部門專責小組昨開首次政府跨部門專責小組昨開首次
會議會議，，圖為黃仲良圖為黃仲良((右二右二))、、陳漢輝陳漢輝
((右一右一))向傳媒作簡介向傳媒作簡介。。 陳廣盛陳廣盛 攝攝

■■「「鉛水鉛水」」事件小童事件小童
老人最受影響老人最受影響。。

■■「「鉛水鉛水」」事件爆發一星期事件爆發一星期，，受受
影響居民用水仍相當不便影響居民用水仍相當不便。。


